

CARTOGRAFÍA Y CRÓNICAS DE LA ANTIGUA CALIFORNIA

Miguel León Portilla

Introducción

Los testimonios base de nuestro estudio

El presente libro y las aportaciones de otros investigadores

El periodo aquí abarcado

Compendio de maravillas

I. El punto de partida: nuevas tierras y nueva cartografía

El trasfondo del viaje de Colón, cuando dificultado el comercio con el Asia por el Oriente, hubo de buscarse una ruta por el Occidente

Para navegar al Asia por la ruta del poniente

Cristóbal Colón y el globo terráqueo de Martín Behaim

Inicios del largo proceso de configuración de una nueva imagen del mundo

Cartografía, reflejo de la experiencia

Exploraciones hacia el cercano norte y poniente de las islas Antillas: la Florida, Yucatán y México

II. Hernán Cortés: la mar del Sur (1522), la isla poblada de mujeres (1532), el viaje a las Molucas por el camino del Poniente (1527), y sus expediciones a California (1532-1539)

Encuentro de la mar del Sur

Aportaciones cartográficas

Cortés y las noticias sobre la isla poblada toda de mujeres

La fallida búsqueda del estrecho y las varias desgracias de Cortés

La expedición a las Molucas

Capitulaciones para explorar en la mar del Sur

El envío de la primera expedición a las órdenes de Diego Hurtado de Mendoza, 1532

La expedición capitaneada por Diego Becerra y Hernando de Grijalva, 1533

Hernán Cortés va al frente de su tercera expedición, 1535

La cuarta expedición, a cargo de Francisco de Ulloa, 1539

Mapas derivados de las exploraciones cortesianas

III. Exploraciones a lo largo de las costas californianas dispuestas por los virreyes (1539-1595)

El retorno de Cabeza de Vaca y el nuevo gran señuelo para explorar el norte

La expedición por mar y tierra

La expedición de Hernando de Alarcón

El avance de Coronado y la expedición a cargo de Melchor Díaz

Cartografía europea en que se toma en cuenta la expedición de Alarcón

El virrey Mendoza prepara nuevas exploraciones

La expedición de Rodríguez Cabrillo (1542-1543)

Cartografía en la que se reflejan las noticias del viaje de Cabrillo

La conquista de las Filipinas y el descubrimiento de la ruta del "tornaviaje"

Búsqueda del estrecho de Anián e intentos de demarcación del litoral californiano

Lo representado en la cartografía de la época

IV. Nuevos intentos de demarcación geográfica, California como isla y fallidas empresas de explotación perlífera (1596-1682)

El inicial proyecto de Vizcaíno de constituir una compañía dedicada a la explotación perlífera

La primera expedición de Vizcaíno, 1596

Peligro de otros ataques de piratas

La nueva expedición de Vizcaíno a lo largo de las costas del Pacífico hasta 43° (1602-1603)

El derrotero y la nueva toponimia

Llegada a la desembocadura del río Colorado, viniendo desde Nuevo México, 1604-1605

Nuevos quehaceres de Vizcaíno y aparición de los corsarios holandeses en 1615

California como isla y la reiteración acerca del estrecho de Aníán

Exploraciones menores en el mar de Cortés y los afanes en torno a las pesquerías de perlas: la empresa de los Cardona

Se consultan opiniones por disposición del Consejo de Indias y realiza tres viajes Francisco Ortega (1632-1636)

Otros fallidos intentos y la más acertada exploración de Pedro Porter y Cassanate

V. Cincuenta años de exploraciones y cartografía jesuíticas (1683-1734): hacia la recuperación de la imagen peninsular de California

La expedición del almirante Isidro de Atondo y Antillón. Participación de los jesuitas Kino, Goñi y Copart (1683-1685)

Otros mapas consecuencia de la expedición de Atondo y Kino

Entrada definitiva en California

El descubrimiento del paso por tierra a California

Los mapas elaborados por Kino o inspirados en sus aportaciones

Se establecen misiones permanentes y se emprenden nuevas exploraciones

Exploraciones jesuíticas en el interior de California (1697-1721)

Exploraciones en el sur y redescubrimiento de las bocas del Colorado, reafirmación del carácter peninsular de California

VI. Postreras aportaciones jesuíticas y expansión hacia la Alta California (1735-1777). Rivalidades internacionales en torno al noroeste del Nuevo Mundo

Una diferente cartografía que comenzó a difundir Guillaume De L'Isle

Las exploraciones del padre Fernando Consag, 1746, 1751 y 1753

Los rusos entran en escena

La publicación de la Noticia de California, 1757, y la última expedición realizada por los jesuitas, 1766

El viaje de exploración de Wenceslao Linck, 1766

Exploraciones y fundaciones en la Nueva o Alta California

VII. Conclusiones. La definitiva imagen de las Californias y del noroeste de América en la cartografía universal

El completamiento de la imagen geográfica de las Californias

Presencia de potencias rivales y nuevas realidades geopolíticas en el Pacífico Norte

Destino de las Californias y del gran noroeste del Nuevo Mundo

VIII. Fuentes documentales y bibliografía